
Пятнiца,
19 лютага 2021 года

№ 3 (1152)

К Дню защитника Отечества
По мнению Президента Республики Беларусь Александра Лукашенко, в патриотическом воспитании молодежи наблюдается про-

бел, который связан с тем, что многие молодые люди не прошли службу в Вооруженных Силах. В преддверии Дня защитника От-
ечества тема важности воинской службы становится особенно актуальной. 

Мы поговорили с представителями нескольких поколений мужской половины нашего университета о роли армии в современном 
обществе, необходимости обязательной воинской службы, собственном армейском опыте и, конечно, о предстоящем празднике. 
Уместно ли поздравлять с Днем защитника Отечества мужчин, которые не служили в армии?

Сергей Иванович Скриба, проректор по 
воспитательной работе:

 – Служба в рядах Советской Армии запом-
нилась мне прежде всего причастностью к по-
четной обязанности защитника Родины. Армия 
научила самоорганизации, сделала дисципли-
нированным, ответственным.  На мой взгляд, 
роль армии ничуть не умаляется в современ-
ном обществе. Умение защищать свою Роди-
ну с оружием в руках – почетный долг каждого 
молодого человека, достигшего призывного 
возраста.

Считаю, что поздравлять мужчин с Днем 
защитника Отечества нужно, так как каждый 
мужчина (неважно, служил он в армии или 
нет) по своей природе является защитником. 
Защитником слабых, женщин, детей, своего 
дома, своей родины.

Владимир Степанович Мартынюк, про-
ректор по административно-хозяйствен-
ной работе:

– Я проходил срочную службу в армии с 
1983 по 1985 годы в Подмосковье в войсках 
ПВО, за два года прошел путь от рядового до 
старшины запаса. Согласно одной восточной 
поговорке, жизнь – не те дни, что прошли, а 
те, что запомнились. В моей памяти эти годы 
оставили яркие воспоминания, и я благода-
рен командирам, которые за эти два года из 
«домашнего» молодого человека воспитали 
мужчину. 

«Народ, не желающий кормить свою армию, 
будет кормить чужую» – известная фраза. По-
этому армия, как атрибут любого суверенного 
государства, должна быть сильной, мобиль-
ной, боеспособной и готовой защищать свои 
интересы и границы.

К сожалению, сегодня существует тенден-
ция избегания воинской службы. Как можно 
улучшить эту ситуацию? С учетом высокотех-
нологичности современного оружия, я считаю 
целесообразным рассмотрение возможности 
перевода армии на профессиональную осно-
ву. Однако полностью исключать из армейских 
рядов молодых людей, которые в случае ка-
ких-либо непредвиденных ситуаций должны 
будут встать на защиту Родины, нельзя. Опти-
мальным считаю практику проведения кратко-
срочных военных сборов, где лица призывного 
возраста смогут получить навыки владения 
современным оружием и действиям в боевых 
условиях.

23 февраля уже давно стало не столько 
праздником военнослужащих, сколько празд-
ником мужчин – по аналогии с Международ-
ным женским днем. И я не стал бы сужать эти 
рамки; вне зависимости от того, служил муж-
чина в армии или нет, если вдруг возникнет не-
обходимость, защищать страну будут все муж-
чины вне зависимости от профессии и опыта 
службы (или его отсутствия). Главное, чтобы 
такая необходимость никогда не возникла. 

Антон Лосик, магистрант:
– Армия относится к государственным ин-

ститутам, находящимся в парадоксальной си-
туации, заключающейся в том, что государство 
и народ хорошо себя чувствуют, когда армия 
активно не функционирует. При этом у обы-
вателя складывается впечатление, что армия 
государству не нужна. Данная тема актуальна 
в современном обществе, так как сегодня во-
просы, связанные с армией, подвергаются ши-
рокому обсуждению.

Армия – это прежде всего люди. Армия, из-
меняясь в процессе исторического развития, 
продолжает сохранять свою социальную опре-
деленность и общественную значимость. Посто-
янная угроза войны, вооруженные конфликты, 
вновь и вновь возникающие в различных частях 
мирового сообщества, а также другие факторы 
социальной жизни актуализируют выполняемые 
ею функции в современном обществе.

Что касается уклонения от воинской служ-
бы, корень проблемы надо искать в сегод-
няшних реалиях. Во-первых, у молодежи есть 
запрос на изменение типа армии с воинской 
обязанности на профессиональную армию. 
Этот вопрос каждая страна решает для себя 
индивидуально. Однако, надо понимать, что 
тип армии определяется ее целями и экономи-
ческими возможностями общества. Во-вторых, 
«популяризовать» армию можно, если она нач-
нет выполнять одну из своих важнейших функ-
ций, а именно обучение боеспособного воен-
нослужащего. Для этого нужно всего-то лишь 
ввести обязательные нормативы. Нормативы 
по стрельбе, физической подготовке, рукопаш-
ному бою, владению техническими средствами 
и прочему. При невыполнении нормативов на-
ступает ответственность исполнителя и всей 
вертикали руководителей. 

День защитника Отечества – праздник муж-
чин и женщин, принимавших и принимающих 
участие в защите Родины. Не все могут прой-
ти службу в армии, например, по состоянию 
здоровья. В мирное время у населения не те 
запросы и не та отдача. Однако каждый дол-
жен уметь постоять за себя, своих родных и 
близких, а также защитить свой дом. Для меня 
очень показателен пример времен Великой 
Отечественной войны, когда все население, 
от детей до стариков, мобилизовалось против 
фашистской угрозы. Так что поздравлять или 
не поздравлять кого-либо – это личный выбор 
каждого человека.

Дмитрий, магистрант:
– За время прохождения службы я испы-

тал много как положительных, так и негатив-
ных эмоций. Было много занятий спортом, 
стрельб. Встретил хороших ребят, лучше стал 
разбираться в людях. Служил в спецназе, за-
помнилась атмосфера, особый дух. Будет что 
вспомнить.

Армия должна нести образовательную, 
воспитательную функцию. Прививать высо-
кие моральные качества. К сожалению, это 
не совсем соотносится с нашей реальностью. 
Очень много нужно сделать в этом направле-
нии: от правильного воспитания и убеждения 
в необходимости служить в армии, осознания 
почетности службы до подбора руководящего 
состава и его подготовки, ведь именно от них 
зависит воспитание будущих защитников. По-
пуляризировать службу нельзя, можно улуч-
шить сам процесс прохождения службы, чтобы 
люди хотели идти в армию. Необходимы каче-
ственные преобразования.

Стоит ли поздравлять 23 февраля мужчин, 
которые не служили?.. Думаю, да, ведь в слу-
чае чего, все мужчины должны будут встать на 
защиту родной страны.

Александр Петров, студент 3 курса фа-
культета права:

– Как «популяризовать» службу в армии? Я 
считаю, что необходимо, прежде всего, обеспе-
чить достойную оплату труда военнослужащим, 
проходящим срочную службу, увеличить коли-
чество увольнительных дней и отпусков в год.

Каждый мужчина является потенциальным 
защитником Родины в случае нападения врагов. 
Поэтому вполне уместно поздравлять с праздни-
ком Дня защитника Отечества всех мужчин.

Игорь Клименков, студент 3 курса фа-
культета финансов и банковского дела, 
начальник Штаба трудовых дел БГЭУ:

– Если говорить о моем опыте, то у меня 
в лицее был такой предмет, как допризывная 
подготовка юношей. У нас в 10 классе были 
импровизированные сборы. Мы там бегали, 
изучали макеты автоматов и гранат, приме-
ряли противогазы и костюм химзащиты. Могу 
сказать, что было весело; я и сейчас помню по-
следовательность необходимых действий.

По моему личному мнению, армия – это 
гарант спокойствия граждан страны. Армия 
должна защищать граждан от внешних угроз, а 
также пресекать внутренние беспорядки.

Если говорить абстрактно, чтобы популя-
ризировать службу в армии, нужно увеличить 
доверие граждан страны к этой структуре, воз-
можно, организовать службу на контрактной 
основе. 

Что касается поздравлений в день 23 
февраля, то суть споров состоит в названии 
праздника. День защитника Отечества предпо-
лагает, что мужчина должен каким-то образом 
относиться к защите государства. В широком 
смысле мужчины, которые работают в различ-
ных организациях, защищают благосостояние 
страны, то есть платят налоги, за которые 
содержится регулярная армия. Поэтому к за-
щитникам так или иначе можно причислять и 
их. Но лучше всего отмечать международный 
мужской день 19 ноября и международный 
женский – 8 марта, а праздник 23 февраля 
объявить профессиональным праздником тех, 
кто имеет непосредственное отношение к во-
инской службе.

Дорогие мужчины БГЭУ! Поздравляем 
вас с 23 февраля – Днем защитника От-
ечества и Вооруженных Сил Республики 
Беларусь!

 Желаем огромного запаса настойчиво-
сти – чтобы осуществить всё задуман-
ное! Удачи вам во всех делах, на пути к 
достижению целей – терпения, в отноше-
ниях – взаимопонимания, а в судьбе – боль-
шого человеческого счастья!

Беседовала М.Макаева

«Народ, не желающий
кормить свою армию, 

будет кормить чужую»

Новации

В БГЭУ прошли переговоры в режиме 
видеоконференции о возможных направ-
лениях взаимодействия в текущем году 
с Российской государственной академи-
ей интеллектуальной собственности 
(Москва). Модераторами выступили ди-
ректор Института магистерской под-
готовки Ольга Анатольевна Морозевич 
и заведующий кафедрой гражданско-
правовых дисциплин Татьяна Сергеевна 
Таранова.

Представители обоих вузов обсудили по-
тенциал развития экспериментального проекта 
двухгодичной магистратуры в сфере права по 
программе двойного диплома. Российская сто-
рона проявила интерес к возможностям онлайн-
обучения российских и белорусских студентов в 
рамках совместной образовательной програм-
мы, а также налаживанию научных контактов. 

Была достигнута договоренность о заклю-
чения двустороннего договора с учетом всех 
предложений в оптимальные сроки.

Наш корр.
Фото Д.Гусалова

ДВОЙНОЙ ДИПЛОМ В РЕЖИМЕ 
ОНЛАЙН

Выбрать вуз 
и специальность
по душе
Легко ли найти работу после вуза? 

Как выбрать специальность, которая 
будет востребована на рынке труда? 
Можно ли с этим диплом работать 
удаленно? Выставка «Образование и 
карьера» 18-20 февраля ответит на 
все волнующие вопросы абитуриен-
тов, которые не хотят ошибиться с 
выбором учебного заведения.

Выставка «Образование и карьера» 
экономит время абитуриентам и дает воз-
можность познакомиться с ведущими ву-
зами, колледжами, лицеями, институтами 
последипломного образования и языковы-
ми школами на одной площадке. Традици-
онно на выставке высшие и средние учеб-
ные заведения не только рассказывают о 
себе, но и презентуют свои новые специ-
альности и программы, рассказывают о 
студенческой жизни вне аудиторий.

Но главным в программе выставки бу-
дет представление профессий, на кото-
рые есть спрос от работодателей по всему 
миру. Будущие абитуриенты и их родители 
смогут посетить презентации вузов, полу-
чить полноценные консультации о возмож-
ностях обучения в белорусских (и не толь-
ко) заведениях, узнать о востребованных 
рабочих специальностях.

Для посетителей подготовлены семи-
нары по профориентации и интерактивы, 
которые помогут нескучно провести время 
на площадке. Сертифицированный ка-
рьерный коуч и специалист в области раз-
вития карьеры Анна Филатова расскажет, 
как выбрать профессию мечты и написать 
первое резюме.

Своё участие на форуме подтвердил и 
Белорусский государственный экономиче-
ский университет.

Наш корр.
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23 февраля - День защитников Отечества
Мужская половина БГЭУ немногочисленна, но их помощь, поддержка и внимание в обыденной жизни и в 

праздники – бесценны. Именно поэтому 23 февраля нашим «нархозовским» защитникам хочется говорить 
самые теплые слова и дарить душевные подарки. День защитника Отечества – это, конечно, в первую 
очередь праздник для тех, кто служил и стоял на страже Родины, но в этот день без внимания не оста-
нется ни один представитель сильной половины человечества!

Особенные поздравления и благодарность ветеранам и бывшим военнослужащим, которые сменив во-
енную форму, продолжают трудиться – теперь уже на благо нашего вуза. Так, среди сотрудников БГЭУ 
есть настоящий полковник – это руководитель производственной практики Андрей Михайлович Слюнь-
кин. Именно он стал героем нашего материала в канун 23 февраля.

Настоящий полковник
- Андрей Михайлович, кто или 

что определило ваш професси-
ональный выбор? Расскажите о 
том, где и как служили?

- Я пограничник, военных в роду 
не было. Родился в Сибири, в ма-
леньком городке на Байкале. За-
тем семья переехала в Карелию, 
там же закончил школу. Детство и 
юность прошли среди лесов, тайги, 
в условиях сурового климата, много 
занимался туризмом. «Таежная ро-
мантика» - для меня не просто сло-
ва. И когда в старших классах к нам 
пришел представитель погранично-
го училища и рассказал о нем, мы 
с товарищем решили попробовать. 
Поехали в Москву, я поступил. Пер-
вые месяцы учебы для меня были 
очень сложными: смена спокойной 
и свободной жизни среди природы 
на столицу и казарменный режим 
дались нелегко. Но я решил, что я 
сильный человек и смогу это пройти. 
Многие не выдержали и в течении 
первых 2-3 месяцев бросили учебу. 
Сомнения насчет правильности про-
фессионального выбора меня мучи-
ли первый год, потом стало легче и 
интереснее, а когда я приехал в пер-
вый свой отпуск домой в курсантской 
форме и увидел, каким глазами смо-
трит на меня мама, друзья, девушки, 
все сомнения отпали.

Когда замаячили офицерские 
погоны, встал вопрос, где буду слу-
жить? На тот момент граница про-
легала через тайгу, пустыни, горы, 
берег океана, Заполярье… И я готов 
был отправится служить в любую 
точку. Но за полгода до выпуска же-
нился на минчанке, и, возможно, из-
за этого меня распределили в БССР, 
в Гродненскую пограничную группу. 
Позже был переведен в Брест, в под-
разделение пограничного контроля. 
Здесь я служил до развала Совет-
ского Союза, а потом принял присягу 
на верность Беларуси и продолжил 
службу, эта страна стала моей вто-
рой Родиной.

Служба в Бресте пришлась на де-
вяностые и была очень интересной. 
Контрабанда - это одно, но моя дея-
тельность была связана с проверкой 
документов, и каких только подделок 
не видел. Как правило, время ограни-
чено, за несколько минут сотрудник 
пограничного контроля должен при-
нять решение – продолжит пассажир 
свою поездку или нет. Приходилось 
задействовать весь свой профессио-
нальный опыт, чутье – такие паспор-
та встречал, что подделку можно 
было выявить только с использова-
нием высокотехнологичного обору-
дования. Но у контролеров есть пару 
минут и наметанный глаз, и каждая 
спорная ситуация, в результате кото-
рой приходилось снимать человека 
с поезда для более детальной про-
верки, – это ответственность. Была 
ситуация, что человек ехал по па-
спорту брата-близнеца. Вижу – и па-
спорт настоящий, и по фото похож, 
а все равно что-то не то. Задержали 
его, он сам признался. А через год 
того мужчину опять встретил, но он 
ехал уже по своему паспорту, тепло 
приветствовал меня, шутил. Позже 
разные были ситуации, и у меня, и 
у коллег – с выявлением нелегаль-
ных эмигрантов, которых как только 
не пытались перевезти через грани-
цу – и в опломбированных фурах, и 
в машине посла. В общем, служба в 
подразделении пограничного контро-
ля была очень интересной.

Дополнительный интерес в служ-
бе пограничного контроля в то время 
вызывали неформальные встречи и 
концерты перед военнослужащими 
с участием многих известных музы-
кантов. В.Высоцкий, А.Розембаум, 
М.Муромов, А.Барыкин были у нас 
в гостях. Памятной осталась встре-
ча с супругой первого президента 

России Б.Н.Ельцина. 
Н.И.Ельцина посещала 
наш музей и провела 
трогательную встречу.

В 2010 году пере-
ехал в Минск. Здесь об-
разовывался Институт 
пограничной службы, и 
я, по сути, стоял у его 
истоков. Пять лет тру-
дился на факультете 
повышения квалифика-
ции офицерских кадров. 
В 2015 году уволился в 
запас в звании полков-
ника, но решил продол-
жать работать, пришел 
в БГЭУ на должность 
руководителя междуна-
родного управления. На 
тот момент в качестве 
увлечения изучал ита-
льянский язык, но для 
работы на этой должно-
сти пришлось подтяги-
вать английский. Затем 
работал начальником 
отдела документацион-
ного обеспечения, поз-
же стал руководить 
учебной практикой сту-
дентов.

- Что входит сей-
час в ваши обязанно-
сти? Какие особенно-
сти прохождения практики есть 
в этом учебном году?

- В мои обязанности входит все, 
что связано с организацией практики 
студентов – взаимосвязь с организа-
циями и предприятиями, документо-
оборот, контроль за соответствием 
нормативным документам, помощь 
студентам, участие в организации и 
проведении ежегодной ярмарки ва-
кансий.

Прошлая ярмарка вакансий была 
не столь многочисленная, как обыч-
но, из-за эпидемиологической си-
туации. На многих предприятиях, в 
организациях введены карантинные 
ограничения, поэтому прохождение 
практики действительно имеет свои 
отличия и для некоторых студентов 
организуется не совсем в привычном 
формате. Определенные сложности 
возникают с иностранными студен-
тами, раньше им разрешалось про-
ходить практику у себя на родине, 
сейчас страны закрыты или въезд-
выезд ограничен. Стараемся найти 
им место здесь, например, граждан 
Туркменистана просим взять на 
практику в Туркмено-Белорусский 
Торговый дом, также устраиваем ки-
тайских граждан и других иностран-
ных студентов.

Кроме руководства практикой я 
преподаю на кафедре физической 
культуры и экономики спорта, зани-
маюсь с парнями и девушками фут-
болом. Приятно видеть некоторых из 
них в составе сборной университета. 

- Как вам работается с моло-
дежью?

- Легко и интересно. Я по натуре 
романтик, у меня трое детей, млад-
шая дочь возраста моих студентов, 
поэтому я их прекрасно понимаю. 
Это поколение абсолютно не похо-
же на нас, оно другое, мыслит со-
вершенно по-другому и это прекрас-
но. Мы, воспитанные в рамках, во 
многом им проигрываем. Находить 
взаимопонимание с молодежью мне 
помогают мои увлечения – я много 
путешествовал по всему миру, об-
щался с разными людьми, люблю 
спорт, музыку, придерживаюсь здо-
рового образа жизни. Понимаю, что 
на многие вещи надо смотреть шире, 
быть гибче и свободнее, особенно с 
современной молодежью.

Мой сын обратил внимание – мно-
го веков подряд дети учились у ро-
дителей, перенимали их жизненный 
опыт. А сейчас ситуация поменялась 

– родители все чаще обращаются за 
помощью и советом к детям, особен-
но, если это связано с цифровыми 
технологиями, программным обеспе-
чением. Новшества полезны, удоб-
ны, и всему этому нам надо учиться 
у молодежи, не отставать от разви-
тия общества.

- Что произвело на вас наи-
большее впечатление во время 
путешествий?

- Италия и итальянцы. Страна не-
большая, но на весь мир известна 
итальянская музыка, архитектура, 
живопись, кухня, мода… Очень ин-
тересные люди, насколько свободно 
они смотрят на те вещи, которые мы 
считаем проблемами. Они восприни-
мают жизнь как праздник, который 
тебе Богом дан. У них не меньше 
проблем, чем у нас, материальных, 
экономических выше крыши, но они 
умеют радоваться каждому дню. И 
улыбаются искренне не только ту-
ристам, но и в общении между со-
бой. Итальянцы радуются самым 
простым вещам. Например, если в 
многоквартирном доме рождается 
ребенок, на дверь вешают ленточку 
голубого или розового цвета, сосе-
ди без приглашения приходят и по-
здравляют семью, дарят подарки. У 
нас есть похожая традиция, но про-
ведывать приходят только те, кого 
мы приглашаем, итальянцы более 
открытые.

- 23 февраля считаете своим 
праздником?

- Я пограничник. Уважаю предста-
вителей всех родов войск, но так по-
любил свою деятельность, что, если 
бы мне сказали – иди послужи кем-
нибудь другим, не пошел бы. Своим 
профессиональным праздником счи-
таю День пограничника – 28 мая. По-
граничники в этот день встречаются, 
общаются, посещают мероприятия. 
Эта традиция с советских времен, 
я до сих пор хожу на встречи с со-
служивцами. Но День защитника От-
ечества чту, т.к. Родина у нас одна, и 
если придется ее защищать, то уже 
неважно, к какому роду войск отно-
сишься. Ну и так традиционно сло-
жилось, что 23 февраля – мужской 
праздник, поздравления, подарки, 
это приятно. А еще 2 года назад в 
этот день у меня родилась внучка 
Стефания

Г.Соколовская.

Без дисциплины 
сложно добиться успеха
Достойным представителем сильной половины БГЭУ является 

аспирант С.В.Зубок, который недавно был награжден стипендией 
Президента Республики Беларусь.

- Сергей Васильевич, над какой 
научной темой вы сейчас рабо-
таете, в чем ее актуальность?

- Признание масштабности про-
исходящих в Республике Беларусь 
преобразовательных процессов, вы-
званных стремительным развитием 
финансовых технологий, обусловило 
особый интерес к исследованию тен-
денций цифровой трансформации 
финансового сектора. Современный 
финансовый рынок вступил в эпоху 
цифровизации, которая диктует новые 
законы взаимодействия с потребите-
лями финансовых услуг, предусматри-
вает преобразование корпоративных 
бизнес-процессов, а также создание 
новых конкурентных преимуществ, в 
том числе за счет внедрения инфор-
мационных технологий.

Реализация столь масштабных 
приобразований неизбежна сопряже-
на с инициациацией новых проектов, 
финансовые затраты на реализиа-
цию которых подлежат бюджетиро-
ванию. Выбранная тема приобретает 
особенную актуальность, если при-
нять во внимание стоимость реали-
зации ИТ-решений. Анализ коммер-
ческих предложений международных 
лидеров программного обеспечения 
в области автоматизации бизнес-про-
цессов банковской отрасли – ком-
паний SAP, Microsoft и Oracle свиде-
тельствует: бюджет приобретения 
лицензий на существующую техноло-
гию без учета стоимости сопутствую-
щих процедур внедрения и сопрово-
ждения может превышать миллион 
долларов США.

В результате полученного прак-
тического опыта появилась идея 
взглянуть иначе на понятие корпора-
тивного бюджетирования – достаточ-
но хорошо изученного инструмента 
финансового управления прежде 
всего операционной деятельности 
субъектов реального сектора эконо-
мики. Для меня, как практика, глав-
ный смысл экономики в упрощенном 
понимании заключается в поиске 
наиболее эффективного способа 
комбинирования имеющихся ресур-
сов, направленное на реализацию 
четко определенной цели. Из курса 
экономической теории известно: по-
требности общества безграничны, а 
ресурсы ограничены. Следователь-
но, категорию бюджета следует вос-
принимать не только как отождест-
вленную с некоторой совокупностью 
ресурсов сущность, но и четко осоз-
навать лимитирующее свойство, ко-

торым она (категория) характеризу-
ется. В такой интерпретации бюджет 
уже рассматривается как средство 
управления динамикой реализации 
проекта, определяющего сроки до-
стижения заявленных целей с требу-
емым уровнем качества исполнения. 

Принимая во внимание обозна-
ченные предпосылки, со стороны 
банковского сообщества существу-
ет очевидный запрос на разработку 
научнообоснованных механизмов 
планирования, мониторинга затрат, 
контроля над расходами и анализа 
результатов, обеспечивающих эф-
фективное управление проектами 
внедрения современных инноваци-
онных решений и сервисов в бан-
ковскую деятельность Республики 
Беларусь – чему и посвящено мое 
диссертационное исследование, 
отмеченное стипендией Президен-
та Республики Беларусь. Помимо 
коммерческих банков, результаты 
научных исследований ориентиро-
ваны на практическое применение 
ИТ-разработчиками: субъектами, со-
провождающими процесс внедрения 
банковских проектных инициатив 
или осуществляющих разработку 
собственные бизнес-решения, ори-
ентированных на применение в бан-
ковской среде.

- Что в планах после оконча-
ния аспирантуры – работа по 
специальности или преподава-
тельская деятельность?

- Сейчас я работаю заместителем 
директора департамента сопровожде-
ния бизнеса ОАО «Белинвестбанк». 
В период обучения в магистратуре у 
меня был опыт работы преподава-
телем семинарских занятий и хочу 
отметить, что в работе с аудиторией 
есть особый драйв. В качестве допол-
нительной нагрузки я бы рассмотрел 
возможность преподавания.

- Как относитесь к воинской 
службе? Считаете ли 23 февра-
ля праздником?

- Признаюсь, не служил. При этом 
воинскую службу уважаю. Однако, 
по моему мнению, совмещать на-
учную деятельность и казарменный 
режим человеку, который ментально 
для этого не подготовлен – навряд 
ли получится. Написание диссер-
тации, статей и тезисов – процесс 
творческий: креатив не рождается по 
приказу. Однако, парадокс в том, что 
без дисциплины, вероятно схожей с 
армейской, добиться прогресса в на-
писании работы будет сложно, пото-

му как диссертационное 
исследование требует 
отвлечения значитель-
ного ресурса времени. 

С праздником 23 
февраля у меня связано 
следующее личное до-
стижение. 7 лет назад, 
работая во Вьетнаме на 
расстоянии нескольких 
часовых поясов от дома, 
я задался вопросом: как 
в День доблестных Во-
оружённых Сил Респу-
блики Беларусь я могу 
высказать свое уваже-
ние тем, кто служит? 
В тот день я пробежал 
первую в своей жизни 
длинную дистанцию в 
7 км. Эта дистанция за-
ставила поверить в себя 
и послужила стартом 
для регулярных трени-
ровок. Апогеем много-
летней подготовки стала 
дистанция в 21 км на 
Минском полумарафо-
не-2018 с результатом 
ровно в 2 часа. Вот та-
кой личный зачет со 
стартом 23 февраля.

Мирного неба нам 
над головой!

Наш корр.
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и Вооруженных Сил Республики Беларусь
Воспоминания ветерана

Анастасия Васильевна Воропаева долгие годы работала в нашем университете преподавателем. 
Заведовала кафедрой статистики, учила молодежь точным наукам. Наша газета не раз писала о судьбе 
этой женщины, которая буквально со школьной скамьи попала на фронт, воевала прожектористкой, 
связисткой зенитно-артелерийского полка 1-го Белорусского фронта, сражалась с фашистами под 
Сталинградом, встречала Победу на подступах к Берлину. Ветеран Великой Отечественной на встре-
чах со студентами много раз рассказывала о своих боевых подвигах: о лихих атаках, яростных боях... 
Награждена 11 боевыми медалями и орденами – «Знак Почета», Отечественной войны 2-й степени. Но 
на этот раз воспоминания ветерана войны и труда коснулись именно сорок первого года, когда гитле-
ровцы напали на страну Советов и неоперившиеся девчонки и мальчишки рвались на фронт сражаться 
с ними.

Шли девчонки 
на фронт...

-- Выпускной вечер прошел 18 
июня 1941 года. Я уже видела себя 
студенткой МГУ. Очень любила хи-
мию. Собрали родители баульчик 
– это такой фанерный чемодан, там 
пара белья, платье маркизетовое. 
Прямо с выпускного меня и проводи-
ли на вокзал. В Москве в бараке на 
территории мясокомбината жил мой 
двоюродный брат. В письме он объ-
яснил, как мне добраться на трам-
вае № 45 до птичьего рынка. Нашла 
остановку. Подходит трамвай. Я 
свой баульчик поставила на землю, 
а сама, встав на первую ступень-
ку, спрашиваю у кондуктора: «Тетя, 
до куриного базара трамвай идет?» 
Весь трамвай лег от смеха. Вот такая 
я была наивная. Пока я спрашивала, 
трамвай пошел. У меня паника: баул-
то остался! Трамвай остановили, я 
забрала свое добро. Не было тогда 
воров.

Нашла я барак, где брат жил. 
Мне пришлось спать на полу между 
взрослой кроватью и детской кро-
ваткой. Пошла утром в университет, 
заполнила бланк, подаю аттестат, а 
мне говорят, что принять документы 
не могут. Оказалось, у меня в атте-
стате прочерк по иностранному язы-
ку, не было у нас в школе учителя. 
Вышла на улицу и разревелась...

Вечером брат познакомил меня с 
девушкой, которая приехала из Бе-
лоруссии так же, как и я, поступать 
в институт. Она была из-под Орши, 
из колхоза «Барацьбiт». 21 июня мы 
вместе и отправились искать подхо-
дящий вуз. Тогда в трамваях вешали 
рекламные листки. Почитаем — вро-
де подходит, а приедем, поговорим 
– и что-то нас не устраивает. Только 
к вечеру нашли нужный институт. 
Правда, находился он в Ленинграде. 
Мы пошли на Главпочтамт и отпра-
вили документы. Да, вот еще вспом-
нила: в одном из магазинов увидела 
шикарный шелковый маркизет. Не 
устояла и купила отрез на блузку. 
А на следующий день нас обещали 
сводить на сельскохозяйственную 
выставку.

Моя мама была известным све-
кловодом, в 1938 году ее наградили 
орденом Ленина. Мама много рас-
сказывала про выставку, и мне, есте-
ственно, все это хотелось увидеть 
собственными глазами... В воскре-
сенье утром брат пошел в магазин, 
а когда вернулся, сказал, что в 12 
часов будет серьезное сообщение. 
На выставку мы не поехали, стали 
ждать. На душе было тревожно. До-
ждались. Война!

На следующий день всем, кто ра-
ботал и жил на территории мясоком-
бината, раздали противогазы, чтобы 

на улицу выходили толь-
ко с ними. А я засобира-
лась домой. Народу на 
вокзалах — вы себе не 
представляете, сколько 
было. Эвакуируют груп-
пами, а я одна. Окраины 
Москвы уже бомбили. 
Дней десять я пыталась 
уехать, но ничего не по-
лучалось. Вернулась к 
брату. Он посоветовал 
добираться на пере-
кладных. Его жена купи-
ла два колечка колбасы, 
буханку черного хлеба, 
две булочки и три пачки 
печенья. Я добралась 
до Воскресенска: там 
очереди были еще боль-
ше, а ходили только два 
поезда. Каждый вечер 
звучало объявление, 

чтобы все покинули вокзал и прята-
лись в окопчики-щели.

На третью ночь в окопчике я по-
знакомилась с женщиной с грудным 
ребенком на руках. У нее от испуга 
перегорело молоко. Малыш плачет и 
плачет от голода, а чем его кормить? 
И тут я вспомнила, что у меня в ба-
ульчике – печенье. Достала и отдала. 
Вы бы видели ее лицо! Она встала 
на колени и принялась целовать мои 
ноги. Разве такое забудешь? Еще че-
рез пару дней я обменяла свой отрез 
на три стакана вишен. Двое суток я 
на них продержалась...

– Как же вы выбрались из Воскре-
сенска?

– Пытались помочь солдаты, взя-
ли мне билет в воинской кассе. Но 
когда подошел поезд Москва – Ро-
стов, меня проводница не пустила. 
Поезд едет, а я уцепилась за желез-
ную ручку и вишу. Состав останови-
ли. Баульчик мне солдаты сбросили. 
Подбегают дежурный по вокзалу и 
начальник. Начальник тряхнул меня 
за плечи, прижал к себе и говорит: 
«Доченька, ты что, еще немного и 
смазала бы колеса кровью!» И тут 
до меня дошло, что я могла и без 
ног остаться. Меня начало колотить. 
Но начальник вокзала пообещал по-
мочь. И вот вечером, когда я сидела 
на перроне голодная и несчастная, 
он прибежал и сказал, что посадит 
меня на внеплановый состав, кото-
рый вез на фронт молодых коман-
диров. Объяснил им, будто бы я 
опаздываю на курсы медицинских 
сестер. Мне постелили чистую по-
стель. Принесли стакан чаю, сладо-
сти и большой бутерброд с сыром. 
Я разрыдалась, что есть на свете 
такие добрые люди.

Доехали до Мичуринска. Там оче-
реди – тысячи людей на поезд до 
Камышина. Записалась. Кажется, 
только на восьмой день объявили, 
что подходит состав. Уже собралась 
было уходить с перрона, как вижу: из 
последнего вагона мой отец сходит. 
Я как бросилась к нему, как распла-
калась... Он меня обнимает, рас-
спрашивает, как я, может, ранили? 
По характеру я – нюня. Никогда ни-
чего попросить не могу. Представьте, 
проработала 52 года в институте на-
родного хозяйства, 12 лет кафедрой 
руководила, а квартиру не попро-
сила! Всегда считала, что есть те, 
кому хуже, чем мне. А вот тогда, на 
вокзале, вдруг набралась смелости, 
пошла к начальнику и смогла папе 
взять билет. Так мы с ним и приехали 
домой.

А через несколько дней отправи-
лась с комсомольцами под Смоленск 
готовить город к обороне. Помню, 

как шли по пшеничному полю, как 
осыпалось перезрелое зерно. Воен-
ные обозвали нас тогда «пушечным 
мясом». Видела я там немецкие са-
молеты. Они уже отбомбились и от-
стрелялись. Опускались низко-низ-
ко, а летчики хохотали, глядя, как мы 
разбегаемся...

Урожай в 1941-м был шикарный, 
а всех мужчин забрали на войну. 
Мой девятилетний брат запускал 
молотильный движок. Свозили днем 
снопы, ночью молотили, веяли и 
ссыпали в мешки. Спали по два часа 
в сутки. И до этого я ходила с под-
ругами в военкомат, просилась на 
фронт, но нас отправляли домой. А 
18 апреля 42-го года по заявлению я 
была призвана добровольцем. При-
везли нас в Тамбов и сказали идти к 
краеведческому музею. Мы с подру-
гой Тоней наняли старичка с тачкой, 
чтобы он вез наши мешки с сухаря-
ми. По дороге увидели фотоателье 
и решили зайти. Мало ли что с нами 
случится, может, эта фотография 
последней на память и останется. 
Снялись, а квитанции отправили ро-
дителям.

Потом на грузовиках нас завезли 
за Тамбов, где учили военным спе-
циальностям. Я попала во второй 
взвод, стала прожектористкой. Были 
у нас две девушки из Смоленска. 
Они учились в финансовом техни-
куме и проходили практику в банке, 
когда началась война. Пришли на 
работу, а там никого уже нет. Тогда 
они набили два чемодана деньгами, 
и все, до последнего рубля, потом 
сдали. Хотя сами были полуголые. 
Вот какая честность! Вот какой он, 
настоящий патриотизм!

И вот мы приняли присягу, пере-
оделись в мужские гимнастерки и от-
правились служить. Охраняли стра-
тегические объекты, ловили в луч 
прожектора вражеские самолеты, 
чтобы зенитчики могли их сбивать...

...Анастасия Васильевна обсто-
ятельно рассказывала о службе и 
быте девушек на войне. Иногда за-
молкала, иногда улыбалась... Она 
дошла до Берлина со своим зенит-
ным полком. Служила связисткой, 
тянула провода от штаба к подразде-
лениям, рисковала жизнью. Многие 
подруги погибли.

– Вы представить себе не може-
те дорог Победы! Шли освобожден-
ные узники: с тележками, узлами, с 
национальными флагами. Русские, 
поляки, французы, чехи... Каждый в 
свою сторону. И все обнимали нас, 
целовали.

Или еще случай. Однажды перед 
самой победой я ехала на велоси-
педе в штаб. Вижу: немка коляску 
катит, в ней двое детей, третий на 
руках. Я проехала было, а потом 
остановилась. У меня в одном кар-
мане гимнастерки партбилет лежал, 
а в другом – большой кусок сахара. Я 
достала его и протянула немке. Она 
брать боится. Тогда я подошла к кам-
ням, что были навалены вдоль до-
роги, сахар разбила, два маленьких 
кусочка себе в рот положила: мол, 
сахар не отравленный... Тут немка 
начала благодарить, да я немецкого 
не знала. Села на велосипед, поеха-
ла, оглянулась, а она крупинки са-
харные с камня собирает... Вот такая 
она, война.

Беседовал В.Степаненко

На снимке: ветеран с боевыми 
наградами.

Родительский день 
на ИСГО

Погожим февральским днем, хотя и весьма морозным, 
наш Институт социально-гуманитарного образования по-
сетили родители нынешних первокурсников. Вооружившись 
принципом «лучше раз увидеть, чем сто раз услышать» и 
желанием вспомнить свои беззаботные студенческие годы, 
родители и даже бабушки заявились собственными персона-
ми в центр гуманитарного образования БГЭУ.

Ответ перед явившимися (справедливости ради нужно сказать, 
что явились они все же по приглашению) держали руководство 
ИСГО, кураторы академических групп, ведущий специалист дека-
ната Галина Григорьевна Зыкова. Общение, стоит заметить, полу-
чилось живым, неформальным и при этом очень содержательным. 
Вопросы звучали самые разные – родителей интересовало всё: от 
условий проживания их чад в общежитиях до организации дистанци-
онного обучения в условиях борьбы с Covid-19.

Особой популярностью у родителей пользовались кураторы групп. 
Шутка сказать, в ИСГО у первокурсников самые красивые, умные и 
заботливые кураторы (или одни из самых) во всем БГЭУ – Маргари-
та Владимировна Вишнякова и Инна Александровна Меньшойкина. 
А еще Артём Васильевич Свиридов – он тоже куратор и тоже хорошо 
справляется со своими обязанностями. Поэтому, если администра-
ция ИСГО после общей встречи была уже свободна, то кураторы 
продолжили получать удовольствие от общения с родителями.

«Встреча родителей с руководством и преподавателями Инсти-
тута – вещь полезная и нужная, зовите нас еще, придем с большим 
удовольствием», - признался в разговоре со А.В.Свиридовым отец 
одного из лучших студентов-политологов.

Наш корр.

Кажется, эти понятия не совместимы – женщина и 
война. Однако в истории немало примеров, когда женщи-
ны-воины бесстрашно защищали свою Родину. В исто-
рии нашего университета также немало примеров, когда 
девушки-студентки, педагоги уходили на фронт, защи-
ту родной земли от врагов прямо из аудиторий. Сегодня 
наш рассказ об одной из них.

И очень эмоциональное стихотворение бывшего асси-
стента кафедры коммерческой деятельности и рынка 
недвижимости А.Реут.

А.Реут

Женщина с войной не совместимы.
Не понять мне это никогда!
Ведь они так милы и красивы
И душою молоды всегда.

Как сейчас представить этот ужас,
Боль и кровь застывшую в глазах.
Потерять родных или любимых
Не понять мне это никогда!

Попрошу, Вас, Высшие созданья,
Сохраните мир на всей земле!
И чтоб руки женщин только знали
Ласку, нежность, красоту людей.

Вот тогда мне станет все понятно,
Что прекрасней мира в жизни нет!
Так давайте же все женщины планеты
Дружно, хором скажем “НЕТ” войне!
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Последние несколько лет одним из актуальных направлений деятельности вузовской библиотеки является из-
учение вопросов публикационной активности ученых и содействие продвижению научных публикаций в высокорей-
тинговые издания.

Библиотека

Центр информационной 
поддержки публикационной деятельности 
Библиотекой решаются самые разные вопросы: укрепле-

ние позиций университета в индексах цитирования; создание 
профилей в РИНЦ, Google Scholar, Publons (Web of Science 
ResearcherID) и регистрация в системе идентификации авторов 
ORCID ID; размещение в РИНЦ научных трудов и конференций 
БГЭУ; оказание помощи преподавателям в заключении персо-
нальных договоров и размещении в РИНЦ непериодических из-
даний; актуализация профилей ученых и помощь в выборе на-
учных изданий для опубликования результатов исследований.

Сегодня можно с уверенностью сказать, что благодаря со-
вместным усилиям библиотеки и Центра научных исследова-
ний, представительство БГЭУ в Google Scholar (GS) и в Рос-
сийском индексе научного цитирования (РИНЦ) значительно 
увеличилось.

Google Scholar (GS) – индекс цитирования, который делает 
видимой научную деятельность университета в сети Internet. 
Присутствие университета в GS открыло возможность для 
участия в международных рейтингах, где важную роль играет 
публикационная активность организации и наличие электрон-
ной библиотеки. В 2017 г. БГЭУ фактически отсутствовал в GS, 
было зарегистрировано около десятка ученых. На сегодняшний 
день к организации относится 674 профиля. 567 ученых, аффи-
лированных с вузом, имеют индекс Хирша ≥1. Осуществляется 
постоянная корректировка профилей ученых университета в 
GS, поскольку методика рейтинговых оценок меняется. Про-
фили необходимо актуализировать, устранять дублирование, 
привязывать публикаций или вносить их вручную, делать пере-
крестные ссылки от одного индекса цитирования к другому.

Электронная библиотека постоянно развивается и совер-
шенствуется. По данным сентябрьского обновления мирового 
рейтинга Transparent Ranking of Repositories, она занимает 3 ме-
сто среди репозиториев Беларуси и 146 место среди 3202 ре-
позиториев открытого доступа, участвующих в рейтинге. Наша 
ЭБ активно индексируется Google Scholar, поэтому необходимо 
расширять репертуар размещаемых в них документов, отдавая 
предпочтение научным публикациям – монографиям, научным 
статьям, авторефератам диссертаций и т.д. Все публикации, 
размещенные в электронной библиотеке, попадают в профили 
ученых в Google Scholar, открывая для мирового сообщества 
широкий спектр научных исследований университета.

С 2017 года началась регистрация преподавателей в систе-
ме SCIENCE INDEX РИНЦ. Тогда только 331 ученый относился 
к БГЭУ. На сегодняшний день к нам в РИНЦ относится 1041 уче-
ный, у 672 из них индекс Хирша ≥1.

В мае 2019 г. библиотека оформила подписку на модуль 
SCIENCE INDEX для организаций (100/150 профилей) с целью 
повышения показателей публикационной активности БГЭУ в 
РИНЦ, за счет внесения метаданных статей из периодических 
изданий, сборников материалов конференций, наиболее цити-
руемых работ авторитетных ученых. Преимуществами работы 
системы являются мгновенное попадание в РИНЦ внесенных 
авторизованными представителями сведений и индексация их 
поисковыми машинами. За 1,5 года работы в модуле SCIENCE 
INDEX для организаций число публикаций БГЭУ в РИНЦ увели-
чилось в 2 раза (5449 → 10925), число цитирований – в 6,7 р. 
(4000 → 26832), индекс Хирша увеличился в 3 раза (21 → 70).

Динамика рейтинга университета среди организаций Бела-
руси в Российском индексе научного цитирования весьма зна-
чительна. За 5 лет (2016-2020 гг.) в рейтинге среди 416 научных 
организаций Беларуси вуз в 5 раз улучшил свои позиции по чис-
лу цитирований в РИНЦ, поднявшись с 31 на 6 место, и в 2,8 
раза улучшил позиции по числу публикаций, поднявшись с 28 
на 10 место. В последние несколько лет большинство белорус-
ских вузов ведут активную деятельность по увеличению своего 
представительства в РИНЦ, поэтому серьезная конкуренция 

приводит к постоянным изменениям в рейтинге, несмотря на 
то, что количество публикаций и цитирований неуклонно растет.

Поддержка публикационной активности, вылившись в само-
стоятельное направление, послужила основой для создания 
отельного подразделения в составе библиотеки – отдела ин-
формационного сопровождения публикационной деятельности, 
начавшего функционировать с 1 октября 2020 г. Ведущей зада-
чей отдела является содействие повышению видимости резуль-
татов научно-исследовательской деятельности университета, его 
конкурентоспособности на рынке научно-образовательных услуг.

Сотрудники отдела занимаются регистрацией преподава-
телей в индексах цитирования, оказывают помощь в обнов-
лении имеющихся профилей, дают рекомендации по про-
движению публикаций, предоставляют наукометрические 
показатели для заполнения любого вида документов. Зна-
комят с информационными ресурсами, имеющимися в рас-
поряжении библиотеки, организуя семинары и вебинары для 
преподавателей, аспирантов и магистрантов, поскольку толь-
ко владение актуальной научной информацией способствует 
успешной исследовательской деятельности. Сотрудничают с 
редакциями научных журналов университета. Эти и другие 
вопросы выносятся на обсуждение на многочисленных ма-
стер-классах и Днях кафедры.

Библиотека остается интеллектуальным центром универси-
тетского образования, ей приходится решать все более слож-
ные задачи. Отделу предстоит серьезная и интересная рабо-
та. Мы располагаемся в помещении научного читального зала 
– ком. 107, главный корпус, тел. 229-12-25, внутр. 41-01. При-
зываем ученых к активному сотрудничеству, поскольку только 
совместными усилиями мы сможем добиться наиболее точной 
и объективной оценки результатов научной деятельности вуза.

Е.Котова, заведующий отделом информационного со-
провождения публикационной деятельности

Каникулы с пользой
Продолжаются мероприятия по ознакомлению ино-

странных обучающихся с историческими и памятными 
местами Минска. Проживающие в общежитии №7 в со-
провождении педагога отправились по выбранному зара-
нее маршруту:  улица Октябрьская — проспект  Незави-
симости — Троицкое предместье.

Ребята с удовольствием прогулялись по, как оказалось,  уже 
знакомым для них местам и были приятно удивлены, что полу-
чили  от педагога много информации, которая их интересовала.

«Что раньше было на месте современной зоны отдыха на 
Октябрьской?» - был их первый вопрос. Узнав, что это был про-
мышленный район с кожевенной фабрикой, инструментальным 
заводом, куда вечером студенты, проживающие на этой улице, 
боялись зайти, были под впечатлением, сколько всего сделано 
для преобразования этого района. 

«Почему называется город Минском?», «Есть ли в Минске 
опера?», «Что за новое здание на Октябрьской площади?»… 
Вопросы сыпались со всех сторон. Не обошлось без приклю-
чений, хоть и давнишних: как оказалось, в первый день свое-
го пребывания в Беларуси Сердар Атаев заблудился в районе 
Троицкого предместья и часа три блуждал в поисках метро…

Уставшие и напитавшиеся приятными впечатлениями ребя-
та вернулись в общежитие, долго рассматривали фото, которые 
совсем недавно сделали, и отсылали их родным…

«Минск – очень красивый! Мы слышали, что Брест тоже уди-
вительный город. Там начиналась война?»  Вот и поле для ор-
ганизации туристической деятельности на ближайшее время.

«А свой бизнес я буду открывать только здесь…» - сказал 
один из студентов.

Н.Бильдюкевич, воспитатель общежития №7

4 февраля на 93-м году ушла 
из жизни старший преподаватель 
кафедры иностранных языков 
МАРГАРИТА ИВАНОВНА ХАЦ-
КЕВИЧ.

В БГЭУ работала с 1955 года на 
кафедре иностранных языков, дол-
гие годы была заведующей секци-
ей французского языка. Маргарита 
Ивановна Хацкевич подготовила 
ряд учебных пособий и методиче-
ских разработок, неоднократно уча-
ствовала в организации студенче-
ских олимпиад на лучшее знание 
французского языка.

За добросовестную и плодот-
ворную работу по подготовке высококвалифицированных ка-
дров неоднократно поощрялась руководством университета. 
Награждена грамотой Министерства образования БССР, меда-
лью «Ветеран труда», Почетной грамотой Национального бан-
ка Республики Беларусь.

Маргарита Ивановна посвятила БГЭУ почти полвека и пользо-
валась огромным авторитетом среди студентов и преподавателей.

Ректорат, руководство БГЭУ, коллеги глубоко скорбят по по-
воду кончины Маргариты Ивановны, выражают искренние со-
болезнования родным и близким покойной, всем, кто ее знал 
и любил.

Деканат факультета коммер-
ции и туристической индустрии, 
коллектив кафедры экономи-
ки торговли и услуг, коллеги 
скорбят по поводу преждевре-
менной кончины Тимошенко 
Ирины Борисовны, выража-
ют искренние соболезнования 
родным и близким.

В университете И.Б.Тимо-
шенко работала с 1991 года в 
должности доцента кафедры 
экономики торговли. Вела ак-
тивную учебно-методическую, 
научную и общественную ра-
боту, была куратором учебных 

групп. Ирина Борисовна отличалась высоким профессио-
нализмом и компетентностью, являлась специалистом в 
области международной торговли. Благодаря отзывчиво-
сти, внимательности, обладанию высокими нравственны-
ми качествами пользовалась заслуженным авторитетом 
среди студентов и коллег.  

И.Б.Тимошенко была награждена почетной грамотой 
БГЭУ за многолетнюю плодотворную научно-педагогиче-
скую деятельность и значительный вклад в подготовку вы-
сококвалифицированных кадров.

День влюбленных, праздник, который ши-
роко отмечается во всем мире. День Свято-
го Валентина — шутка или традиция, чужой 
обычай или неуклюжая выдумка, — какая раз-
ница, если в душе робким огоньком тлеет 
надежда.

В ДУШЕ 
ЖИВЕТ 

НАДЕЖДА
И мы думаем, что именно в этот день можно:
— признаться в любви,
— обрести любимого или любимую,
— спасти то, что еще можно спасти, пусть это и 

кажется невозможным.
А невозможное — прекрасно!
Влюбленные творят чудеса. 
Не обошел стороной этот день и наше интерна-

циональное общежитие! Для всех жителей «пятё-
рочки» работала «почта Купидона»: на приготов-
ленных «валентинках» студенты писали записочку 
и, указав адрес, и своего тайного поклонника, опу-
скали в специальный почтовый ящик, а «почтальо-
ны» разносили послания по адресам.

Когда-то в давние года
Придумал кто-то день влюбленных,
Никак не ведая тогда,
Что станет этот день любимым,
Желанным праздником в году,
Что Днем святого Валентина
Его с почтеньем назовут.
Улыбки и цветы повсюду,
В любви признанья вновь и вновь.
Так пусть для всех свершится чудо - 
Пусть миром правит лишь любовь. 

Е.Горобец, студентка 3 курса ФМЭО


